
Postergan para  
septiembre la 
presentación  
de proyecto de 
Ley de Pesca

MINISTERIO DE ECONOMÍA CONFIRMÓ INGRESO DE INICIATIVA AL CONGRESO

Gobierno y PDI han dispuesto de estaciones móviles y  
policiales para realizar el trámite de manera voluntaria.

En la Región del Biobío hay  
1.711 migrantes empadronados 

Para este próximo mes se postergó 
la presentación de la nueva Ley de 
Pesca en el Congreso para su discu-
sión. Así lo confirmó la Seremi de 
Economía, Fomento y Turismo de la 

Región del Biobío, en base a lo que 
les informó la Subsecretaría de 
Pesca y Acuicultura. “Lo que se ha 
comprometido de parte de la 
Subsecretaría de Pesca es que el 

proyecto de ley ingrese al Congreso 
durante septiembre”, aseguró Javier 
Sepúlveda, seremi de la cartera eco-
nómica en el Biobío. 

Gobierno lo había anunciado para fines del semestre pasado.

Gore instruye 
cierre de 
proyecto  
y acciones 
legales para 
recuperar 
recursos desde 
Fundación en Ti 

Confirmando su gran momento, el Campanil venció 2-0 a los 
papayeros en el Ester Roa, con goles de Matías Donoso y Maxi 

Pérez. Con la victoria, le sacó ocho puntos a Puerto Montt en la 
lucha por la permanencia, llegó a ocho encuentros sin perder 
en Primera B y quedó a cinco puntos de Temuco, último equi-

po que está clasificando a la postemporada. 

UdeC sigue imparable: le gana al 
puntero La Serena, se aleja más del 

fondo y mira de reojo la liguilla
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Objetivo es relevar el rol de 
las ciencias sociales,  
humanidades y artes. 

UdeC se adjudicó 
uno de los 
pioneros 
proyectos de 
“Conocimiento 
2030”
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ANDREA LUCAS GARÍN 
Directora Instituto de Investigación en Derecho 
Uach.

Durante varios años algo notable 
en materia de legislación ambien-
tal eran los muchos diagnósticos 
que iban dibujando el perfil del país 
en esta área; hoy día vemos que se 
están empezando a dar pasos para 
avanzar en la toma de decisiones 
que enfrenten algunos de los pro-
blemas ambientales más relevantes 
como es la contaminación atmos-
férica. Una prueba de ello es el an-
teproyecto de norma de emisión 
para centrales termoeléctricas. 

mismo documento se menciona 
el principio de costo-efectividad. 
Esta metodología ha sido expues-
ta como una alternativa que con-
sidera, de modo más integral, la 
disminución de los riesgos a pade-
cer enfermedades que pueden su-
frir las personas que están some-
tidas a respirar aire contaminado, 
como un palpable beneficio de la 
norma proyectada. 

Este análisis costo-efectividad 
ha sido incluido de modo expreso 
en la reciente Ley Marco de Cam-
bio Climático (Ley 21.455), por ello 
es bueno que normas ambientales 
que estén en proceso de aproba-
ción consideren costos directos e 
indirectos que pueda generar su 
aplicación, ya sean económicos, 
ambientales o sociales. 

De allí que resulta positivo que 
la norma de emisión proyectada 
profundice en la disminución de 
emisiones de las termoeléctricas 
para, al final del día, proteger y 
prevenir todo impacto en la salud 
de las personas y en el medio am-
biente.

Dicho anteproyecto, que ha sido 
elaborado por el Ministerio del 
Medio Ambiente y se encuentra 
en proceso de consulta pública, 
impone límites a las emisiones al 
aire de algunas sustancias (6) que 
emiten las centrales termoeléc-
tricas en su labor. 

Desde el 2011 -Decreto Supre-
mo 13- que la norma regulaba las 
emisiones de las termoeléctricas, 
está claro que mucha agua ha co-
rrido bajo el puente y hoy los efec-
tos nocivos de esas sustancias es-
tán más claros, con un Estado chi-
leno más comprometido y con una 
arquitectura ambiental para sos-
tener normas más ambiciosas. Así, 
la finalidad última de la norma de 
emisión es prevenir y proteger la 
salud de las personas y el medio 
ambiente. Destaca del antepro-
yecto que se incluye un anexo des-
tinado al “Ana lisis general de im-
pacto econo mico y social”, donde 
se aplica el Análisis Costo Benefi-
cio (ACB), y se remarca en primer 
lugar, que el anteproyecto tiene 
más costos que beneficios. En el 

Destaca del 
anteproyecto que se 
incluye un anexo 
destinado al “Ana lisis 
general de impacto 
econo mico y social”.

Pequeños pasos para  
un mejor aire

JOSÉ MANUEL VENTURA ROJAS 
Integrante Centro Esudios Europeos UdeC

Ahora, por cierto, que la Unión 
Europea anuncia planes de inver-
sión en Latinoamérica, le conven-
drá extremar su cautela respecto 
a evitar esas organizaciones y fun-
daciones surgidos como callam-
pas o subarrendamientos para 
amigos de cargos políticos, que 
se tornan en sumideros del presu-
puesto público hacia fines parti-
culares, espúreos o ideológica-
mente dudosos, antes que a fines 
urgentes, como, para empezar, la 
ayuda a damnificados por las ca-
tástrofes de comienzos de año. 

Y, mientras descubríamos lo 
vulnerablemente expuesta que 
está en Chile la seguridad de un 
moderno ministerio (sería peor si 
hubiera sido por incompetencia, 
aunque el robo lo hubieran or-
questado sus adversarios…), el 
presidente Boric viajó a Francia, 
donde, en vez de aprender de un 
homólogo en cargo a resistir con 
la legalidad frente a quienes pre-
tenden forzar violentamente a 
un gobierno (todo lo contrario 
en su caso, respecto a quiénes 
apoyar e indultar…), se dio el 
tiempo para una reunión ligada 

nes, porque su carácter de fractu-
ra, esencial en el concepto, remi-
ten a un fracaso de base en la con-
vivencia de una comunidad. 

En esta situación de desamparo, 
sin embargo, debemos encontrar 
fuerza en las palabras y el ejemplo 
que el padre del historiador Joa-
chim Fest dirigió a sus hijos cuan-
do, poniendo en riesgo (y perdien-
do) su trabajo como profesor, por 
negarse a prestar el juramento al 
Führer como funcionario, reunió 
a su descendencia y les recordó: 
“¡aunque todos participen, yo no!”.

a una efeméride, orientada desde 
su sector como panegírico indis-
cutible; esto último referido a la 
dimisión, semanas atrás, de su 
coordinador, entre el silencio, por 
miedo, complicidad o indiferen-
cia, del gremio de especialistas; 
pues el “‘negacionismo’ hacia la 
discusión científica” carece de ob-
jeciones. Mientras, en el Sur de 
este largo y fracturado país,  
aguardan las igualmente vícti-
mas de quienes, por falta de de-
terminación gubernamental, no 
solamente carecen de amparo, 
también de reconocimiento: ma-
puches y el resto de chilenos (y re-
sidentes foráneos) que viven se-
cuestrados por la violencia de 
bandas armadas con fines políti-
cos y medios criminales. 

Por desgracia, ni la mayoría de 
franceses tal vez recuerde que, la 
fiesta del 14 de julio, no surgió en 
honor a un grupo de ciudadanos 
armados que cometieron una in-
justa y terrible matanza contra un 
puñado de guardias que se habían 
rendido y cumplían su deber. El re-
cuerdo de tal fecha en 1790 se ins-
tituyó como “Fiesta de la Federa-

ción”, que llamaba a la reconcilia-
ción de los franceses; y es eso lo 
que debería considerarse como 
medular, no los mitos políticos e 
historiográficos (groseramente re-
plicados por la ignorancia de quie-
nes deberían estar al día en la in-
vestigación científica de hace dé-
cadas), que lo único que hacen es 
desdibujar y pervertir lo prove-
choso de lo que puede aprender-
se de ciertos acontecimientos: in-
dependientemente de los resulta-
dos, positivos o negativos, 
deberíamos temer a las revolucio-

Yo no

En un partido histórico, Ñublen-
se se despidió de la Copa Sudameri-
cana 2023 en octavos de final tras 
vencer por 2-3 a Liga Deportiva Uni-
versitaria de Quito en los 90’ en Ecua-
dor. La tanda de penales fue para los 
locales, por lo que el sueño sudame-
ricano se apagó para los chillanejos. 
A pesar de ello, sus seguidores y faná-
ticos del fútbol destacaron la repre-
sentación de los de Ñuble en el tor-
neo internacional.  

 
 

Andrea Hernández 
@Lahernandezge 
“Dime si no es meritorio lo de Ñublen-
se. Independiente cómo acabe en la 
tanda. Por presupuesto, por plantel, 
por rendimiento…POR TODO. Qué 
grande @nublenseSADP”. 
 
Juan Córdova @jcordovat2 
“No puedo estar mas orgulloso de 
este equipo. Que nunca perdió la es-
peranza! Si tengo que quedar elimi-
nado, que sea asi…! Nos vamos con 
la frente en alto. felicitaciones a to-
dos y toda la gente de ñublense por 
el apoyo!”. 
 
Gonzalo Fouillioux 
@gonzalofullu 
“El fútbol es cruel, cuando más cerca 
estás, te pega con un mazazo en la 
cabeza. Debe dolerle esta elimina-
ción a Ñublense, pero debe darle mu-
cho orgullo. Se compitió de manera 
espectacular, jugó sin ningún com-
plejo. ¡Se puede!”. 
 
Patricio Borquez @patoborquezr 
“Solo aplaudir a todo el plantel de 
#Ñublense al técnico García, por 
esta histórica participación en copas 
internacionales. Con poco, fue de 
igual a igual ante gigantes del fútbol 
sudamericano. El martes llenemos el 
NOA en #Chillán para agradecer a 
los #DiablosRojos #Ñuble”. 
 
Cristian Ricardo Cerda Torres 
@Cristiancerda_t 
“Ñublense hoy se anotó con una inte-
resante estadística. Se transformó en 
el segundo equipo chileno en ganarle 
a liga en quito en 90 minutos , el pri-
mer equipo chileno había sido la 
universidad de Chile en 2011”. 
 
Génesis Reyes Arce 
@GnesisFernanda 
“¡Inolvidable lo de hoy! Lágrimas de 
orgullo porque este equipo nos per-
mitió soñar hasta el final. ¡Tremen-
do Ñublense! Este amor es para 
siempre”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Una encuesta servirá para definir el proyecto de 
remodelación de la Plaza Perú. Lo anterior, de-
bido a que la Municipalidad de Concepción 
presentó el mecanismo de participación ciu-

dadana, llamado “Encuesta Vecinal Proyecto: Mejora-
miento Plaza Perú” con el fin de conocer las inquietudes 
ciudadanas y las futuras actividades una vez terminado 
el proyecto. La actividad fue convocada a un costado de 
la pileta de la Plaza Perú, y en la oportunidad participa-
ron la Subsecretaria de Desarrollo Regional ( Subdere), 
Universidad de Concepción, Cámara del Comercio de 
Concepción, Junta de Vecinos Plaza Perú- Diagonal, 
Asociación Gremial Barrio Gastronómico Plaza Perú y 
Sindicato de Anticuarios. 

El alcalde de Concepción, Álvaro Ortiz, infirmó que “se 
va socializar la idea en la página web concepción.cl , don-
de se han generado distintos materiales audiovisuales, 
escritos con un video con imágenes en 3D para que ten-
gan mayor certezas de lo que se quiere hacer acá”. 

“Vamos a mantener en línea la consulta por 10 días 
para que los vecinos y vecinas puedan participar. Esta-
mos incluso difundiendo por los medios una frase radial 
donde invitamos a las personas a participar los días 10, 
11 y 12 de agosto”, agregó el edil, en su declaración pu-
blicada en Diario Concepción. 

El presidente de la Junta de Vecinos Plaza Perú –Dia-

Remodelación de un sector 
emblemático de Concepción

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Liderazgos competentes  
para el mercado financiero 
  
Señora Directora: 

Mucho se ha hablado sobre la 
equiparación de los espacios de 
liderazgo en el mercado financie-
ro y la disponibilidad de plazas 
para hombres y mujeres en igual 
número. Sin embargo, lo real-
mente fundamental es que todos 
tengan la oportunidad de demos-
trar sus aptitudes y actitudes 
para liderar, independientemen-
te de su género. 

Para esto, es fundamental 
contar con capacitación cons-
tante. Según un estudio de De-
loitte, el 87% de los ejecutivos de 
recursos humanos considera la 
formación y el desarrollo de líde-
res como una de sus principales 
prioridades. 

En esta línea, resulta esencial 
que se refuerce la idea de que es-
tos puestos deben ser ocupados 
por personas competentes. Existe 
evidencia de que los líderes capa-
citados tienen un impacto positi-
vo en el desempeño económico 
de las organizaciones. De acuerdo 
con un estudio de Harvard Busi-
ness Review, las compañías con lí-
deres sólidos y hábiles experimen-

tan un rendimiento financiero un 
23% superior al de las empresas 
con líderes menos competentes. 

En definitiva, para lograr lide-
razgos calificados en el mercado 
financiero es fundamental pro-
mover la igualdad de oportunida-
des, sin importar el género. Al fo-
mentar la visión de formar líderes 
competentes, se fortalecerá el 
sector financiero en general, per-
mitiendo alcanzar una mayor efi-
ciencia y rendimiento en las orga-
nizaciones. 

 
Leticia San Segundo 
 
Turismo en Biobío 
 
Señora Directora: 

Mucho se ha hablado respecto 
a la llamada “globalización de la 
economía”. Frente a este recurri-
do tema, quizás hay algunas va-
riantes que no han sido del todo 
contempladas o visualizadas en 
todo su potencial. Una de ellas es 
lo relativo a relevar el turismo 
como elemento clave e integral en 
la matriz productiva de Chile y, 
particularmente, en la región del 
Biobío. El intercambio comercial, 
no se refiere únicamente a bienes 
y servicios, sino también a la posi-

bilidad que tienen las personas de 
viajar a distintos lugares del mun-
do para disfrutar de una experien-
cia vacacional, cultural, creci-
miento personal, o simplemente 
de relajo. 

Desde un tiempo a esta parte, 
algunas instancias privadas y pú-
blicas han venido explorando la 
posibilidad de convertir a nuestro 
territorio en un destino turístico, 
con atractivo especialmente, para 
viajeros internacionales que de-
sean conocer la “segunda ciudad” 
del país y su ámbito circundante, 
así como su historia, patrimonio 
cultural y medioambiental. No 
obstante, estos esfuerzos, se nece-
sita de un sistema integrado de 
gestión que facilite el desarrollo 
de esta línea productiva, que en 
países vecinos como Argentina y 
Perú son clave en la vida económi-
ca de las pymes, puesto que estas 
actividades posibilitan la creación 
de nuevos nichos de negocios.  

El turismo es una industria que 
no contamina y genera un círculo 
virtuoso de interacciones huma-
nas y financieras que son del todo 
positivas. 

 
Juan Antonio Señor 
Presidente Fecomtur Biobío

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

gonal, Diego Álvarez, comentó que “el llamado es a par-
ticipar, acercarse a las urnas que van a estar en el bar Ca-
llejón y La Cocina para dar su opinión. Para hacer los co-
mentarios que necesiten, este es el momento.” 

Desde la perspectiva universitaria, la jefa de gabinete 
de la Universidad de Concepción y coordinadora del pro-
grama Cuidemos Nuestro Campus, Violeta Montero, en-
fatizó en los problemas de seguridad que mantiene la uni-
versidad, en donde manifestó que “nos preocupa mucho 
la seguridad de toda la comunidad universitaria estu-
diantes, académicos y trabajadores que transitan”. 

“Cualquier proyecto que contribuya a mejorar los cruces 
peatonales. Al abordar la congestión vehicular que se gene-
ra acá por un cruce que no está bien establecido en calle Ja-
nequeo creemos que es muy valorable”, afirmó Montero. 

Será interesante conocer el resultado de la encuesta 
y el fin de la remodelación para un barrio que tiene ca-
racterísticas residenciales, estudiantiles y universita-
rias y, a la vez, es emblemático para Concepción. 

Será interesante conocer el resultado 

de la encuesta y el fin de la 

remodelación para un barrio que 

tiene características residenciales, 

estudiantiles y universitarias y, a la 

vez, es emblemático para Concepción.

¡
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“No tenemos una crisis institucional, 
hay una crisis en materia de probidad 
y confianza”.

“Descentralizar no tiene 
necesariamente que ver con que no 
haya control. Son dos cosas distintas”.

Manuel Monsalve: 
“Estamos en una 
crisis de probidad”

EN SU VISITA A LA REGIÓNSebastián Rojas Guerstein 
Contacto@diarioconcepcion.cl

En su visita a la Región del Bio-
bío, el Subsecretario del Interior, 
Manuel Monsalve, se refirió a la 
compleja situación que vive actual-
mente el país en términos de pro-
bidad institucional. 

En este sentido, Monsalve fue di-
recto al mencionar que “estamos 
en una crisis de probidad, si es que 
uno lo mira en términos de la mag-
nitud de los recursos, en términos 
de que esto golpea la credibilidad 
de las instituciones públicas fren-
te a la sociedad”. 

Para ejemplificar, señaló -aun-
que no de forma explícita- que 
cuando se allanan domicilios en el 
marco de una investigación, a pe-
sar de que eso no implica que el 
dueño de la propiedad sea culpable 
de un delito, sin distinción del car-
go que pueda tener dicha persona, 
es porque las institucione están 
funcionando. 

“Por eso, yo puedo afirmar con 
tranquilidad que no tenemos una 
crisis institucional, hay una crisis 
en materia de probidad y de con-
fianza, y la mejor manera de en-
frentarla es como lo he dicho: co-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Además, el subsecretario de Interior, se refirió a las facultades 
cuestionadas de los gobernadores regionales. 

eventuales faltas”. 
Lo anterior, tiene directa rela-

ción con la facultad de los goberna-
dores regionales -hoy cuestiona-
da- de aprobar asignaciones direc-
tas por montos inferiores a 7 mil 
UTM ($442 millones), los cuales, en 
virtud de la ley, no deben ser revi-
sados por el Consejo Regional para 
su asignación.  

Aquello “abre un espacio para 
decisiones arbitrarias y facilitan, 
eventualmente, problemas de pro-
bidad. Ahí hay una brecha que es-
peramos cerrar”, dijo Monsalve. 

De la misma forma, señaló que 
mayor control no quiere decir 
perjudicar el proceso descentra-
lizador. “Descentralizar no tiene 
necesariamente que ver con que 
no haya control. Son dos cosas 
distintas”. 

 
Acusación Constitucional 

Antes de finalizar esta edición, se 
dio a conocer públicamente desde 
Presidencia que Giorgio Jackson 
presentó su renuncia voluntaria al 
cargo de ministro de Desarrollo 
Social y Familia 

Ante el hecho, ahora se deberá 
conocer la voluntad de la oposi-
ción sobre si mantener o no en pie 
la acusación constitucional en con-
tra de Jackson, la que estaba agen-
dada para esta próxima semana. 

En ese sentido, antes de la noti-
cia de la salida del brazo derecho 
del Presidente, Gabriel Boric, el 
subsecretario Monsalve, al ser con-
sultado por el libelo que debería ser 
presentado este lunes, indicó que 
no tiene sustento alguno. 

“La verdad es que no hay ningún 
hecho del que hoy se pueda res-
ponsabilizar al (ahora ex) ministro 
Jackson por las transferencias de 
recursos a estas organizaciones”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

La brecha de las 
asignaciones directas con 
que cuentan los Gores.

UTM
7 mil

Para el subsecretario del 
Interior, la descentralización 
debe ir de la mano con 
mayor probidad. 

Descentralización 
y control

laborando para que las investiga-
ciones se lleven a cabo, entregan-
do toda la información que corres-
ponda, pero facilitando los proce-
sos de investigación”, dijo el 
subsecretario del Interior. 

 
Gobiernos Regionales 

Monsalve, también se refirió a 
las actuales acusaciones que viven 
varios gobiernos regionales del 

país, entre ellos el del Biobío. 
Sobre aquello, y haciendo una 

reflexión con que el fin de las anti-
guas Intendencias era para evitar 
nuevos casos de corrupción, ex-
plicó que “cuando las institucio-
nes, cualquiera sea, tienen espa-
cio para tomar decisiones con ran-
go de arbitrariedad, sin una 
contraposición de otras institucio-
nes (...), se generan espacios para 
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Intensa jornada se vivió en de-
pendencias del Gobierno Regional 
en el marco del Consejo Extraordi-
nario solicitado por consejeros y 
consejera. En la instancia, el gober-
nador del Biobío, Rodrigo Diaz, dijo 
que instruyó cerrar el proyecto del 
caso vinculado a la Fundación En Ti. 

En ese sentido, explicó Díaz, que 
se procederá a hacer efectivas todas 
las garantías y acciones legales dis-
ponibles para recuperar la totali-
dad de los recursos públicos que 
puedan haber sido gastados de for-
ma irregular.  

“He instruido que, en particular, en 
el caso más bullado se cierre ese pro-
yecto, y se procedan a hacer efecti-
vas las garantías y que se ejerzan las 
acciones legales para recuperar todo 
y hasta el último peso público que 
pueda haber sido gastado indebida-
mente”, dijo el gobernador. 

A ello, fundamentó que “el proce-
so que tenemos hoy ha sido vulnera-
do y, particularmente, con una de las 
fundaciones por gente que quería 
cometer delitos”, a lo cual agregó 
que como institución se está coope-
rando con todas las diligencias nece-
sarias para esclarecer los casos. 

Además, mediante la Sesión 
Extraordinaria se explicó que, de los 19 
convenios indagados por Fiscalía, 13 
están bajo secreto de investigación. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Además, en la oportunidad, el 
Gobierno Regional explicó que de 
los 19 convenios que están siendo 
investigados por el Ministerio Públi-
co, a 13 se les decretó secreto de in-
vestigación por 40 días, por lo que, 
desde la institución, indicaron que 
no se referirán al respecto de di-
chas indagatorias para “no entorpe-
cer” las diligencias. 

 
Sesión extraordinaria 

Tras finalizar la instancia en que 
el gobernador regional, Rodrigo 
Díaz, dio argumentaciones sobre 
las acciones que la institución está 
llevando adelante en medio de la 
crisis institucional y política que la 
atraviesa, diversos consejeros y 
consejeras regionales dieron sus 
evaluaciones. 

En ese sentido, la consejera re-
gional, Tania Concha (PC), señaló 

que “quiero expresar una frase que 
incluso hoy me dejó muy contenta 
que también la pude escuchar de 
consejeros regionales de la dere-
cha: caiga quien caiga, pero aquí, 
transversalmente, no a la corrup-
ción”. 

“¿Era lo que esperábamos? Era lo 
que esperábamos. Le dijimos en 
un momento al gobernador que 
necesitábamos que él diera la cara, 
que asumiera la responsabilidad 
política, sé lo hicimos saber”, agre-
gó Concha. 

Además, la consejera señaló que 
ahora es necesario que vengan nue-
vos mecanismos de probidad, 
como, asimismo, que se restituya 
la facultad del Consejo Regional 
para votar todos los proyectos que 
realice el Gore realizando un lla-
mado al Ejecutivo y al Congreso, 
así “vamos a tener el resguardo y la 
tranquilidad que realmente los con-
sejeros y consejeras regionales des-
de su propio rol democrático, elegi-
do popularmente, pueden hacer 
también el ejercicio de la fiscaliza-
ción y no tres meses después”. 

Por su parte, el consejero Rodri-
go Vera (Independiente) manifestó 
que “ahora el gobernador tiene que 
pasar junto a su equipo jurídico a la 

acción (…) El Gobierno Regional 
tiene que ser parte de aquellos do-
cumentos, facturas, que fueron 
adulterados, que no corresponden 
a lo que se ejecutó. Por lo tanto, es-
pero que el gobernador diga clara-
mente el día y la hora en que irá a la 
Fiscalía, a la Contraloría, porque lo 
vamos a acompañar”. 

En contraparte, la consejera Ca-
mila Arriagada (PI), una de las más 
críticas del desempeño que ha te-
nido el gobernador Díaz, declaró 
tras finalizar la sesión extraordina-
ria que “nos declaramos en absolu-
ta disconformidad por cómo se ha 
dado este proceso. (…) Vamos a te-
ner que realizar más solicitudes 
hasta que este tema se aclare por 
completo”. 

Lo anterior, la consejera Arriaga-
da lo expuso a una arista que se dio 
en un principio, y es que, cuando 
recién comenzaba la sesión ex-
traordinaria, se informó que no se 
realizaría en el Salón Mural, el más 
grande del Gore, sino que, en uno 
de dependencias más pequeñas, 
lo que dejó a unas 20 personas fue-
ra de la escena.  

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Gobernador instruye cierre de proyecto  
y acciones legales para recuperar 
recursos desde Fundación en Ti 

RODRIGO DÍAZ ANTE CONSEJO REGIONAL
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hasta el momento se han 
invertido en el Servicio 
Nacional de Migraciones 
para mejorar la capacidad de 
respuesta. 

Un total de $2.800 
mil millones 

Cecilia Bastías Jerez 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Hace un mes se inició el proceso 
de empadronamiento biométrico 
de migrantes en situación irregular, 
que consiste en el registro por par-
te de la PDI de huellas digitales, fo-
tografía y medios de comunicación 
con las personas extranjeras que 
han ingresado de forma irregular 
al país.  

Es por ello, que el subsecretario 
del Interior Manuel Monsalve visi-
tó este viernes la Región del Biobío 
para realizar un balance de las pri-
meras cuatro semanas de desarro-
llo de este trabajo que se prolonga-
rá hasta mediados de octubre. 

En el Biobío hay 1.711 personas 
que ya han sido empadronadas, 
quienes concurrieron a los cuarte-
les de la PDI o a los equipos móvi-
les a entregar sus antecedentes.  

“Esto mejora las condiciones de 
seguridad del país, ya que un país no 
es seguro si no puede identificar a 
las personas que están en su terri-
torio”, estableció el subsecretario 
Monsalve. 

Se espera que en la medida que el 
empadronamiento avance se llegue 
a la cifra total de 200 mil personas 
en situación irregular, para así po-
der contar con sus antecedentes re-
gistrados.  

Sin embargo, el subsecretario del 
Interior aclaró que no se trata di-
rectamente de un proceso de regu-
larización, sólo se trata de un em-
padronamiento que busca contar 
con los datos de quienes ingresa-
ron al país en algún momento en 
forma irregular.  

“Hemos establecido que si en al-
gún momento hay un proceso de re-
gularización extraordinario, hay 
que recordar que el último que hubo 
fue el 2018 en primer año de Presi-
dente Sebastián Piñera el Gobierno 
ha definido que las personas deben 
estar empadronadas previamente”. 

En cuanto a los requisitos que es-
tablece la ley, Monsalve indicó que 
“primero da la facultad de tramitar 
un proceso de regularización ex-
traordinaria al subsecretario del 
Interior y el subsecretario sólo po-
dría regularizar en forma extraor-
dinaria a quienes: no tengan ante-
cedentes penales, puedan acredi-
tar algún vínculo laboral con el 
país;  los que demuestren tener un 
vínculo familiar con el país o al-
guien cuyas competencias el país 
las necesite para su desarrollo eco-
nómico o científico. Si bien hay 
una facultad en el subsecretario, la 
puede ejercer, pero estando en-
marcada en los esos estándares 
que establece la ley”.   

Gobierno y PDI 
han dispuesto de 
estaciones móviles 
y policiales para 
realizar el trámite 
de manera 
voluntaria. Esto, 
aclaró el Ejecutivo, 
no significa una 
regularización de 
antecedentes.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

SUBSECRETARIO DEL INTERIOR DESDE CONCEPCIÓN

En la Región del Biobío hay 
1.711 migrantes 
empadronados 

han concurrido en la hora que se les 
dio, han cumplido rigurosamente 
con la fecha, nos parece que la eva-
luación es altamente positiva”, esta-
bleció el subsecretario Monsalve. 

El subsecretario del Interior ade-
lantó que en materia de la seguridad 
fronteriza que “la próxima semana 
junto a Carabineros y la Policía de 
Investigaciones vamos a tener una 
reunión con el ministro del Interior 
de Bolivia en La Paz para llegar a 
acuerdos. También se va a solicitar 
al embajador de Chile en Venezue-
la que pueda gestionar una reunión 
entre ambos ministerios para bus-
car la posibilidad de colaboración 
en el intercambio de información 
con la República de Venezuela”.  

Referente a la cifra actual de ex-
pulsiones se dio cuenta que se han 
realizado 145 expulsiones por pro-
ceso administrativo durante este 
año, muy superior al año anterior. 
Sobre las judiciales son cerca de 

Hasta ahora 
Por el momento existen 212 mil 

personas inscritas para el proceso. 
De estas 24 mil ya están empadro-
nadas. El 89% de ellas son venezo-
lanas, y en segundo lugar están los 
inmigrantes colombianos. El 60% 
de ellas están en la Región Metropo-
litana; 8,5% en la Región de Valpa-
raíso; y 5,1% en la Región del Biobío. 

Según el Ejecutivo con esta medi-
da se busca garantizar la seguridad 
del interior del país, además de lo 
que se está haciendo con la seguri-
dad de la frontera.  

Se publicó un formulario para 
que los interesados en hacer el trá-
mite pudieran pedir una hora y con-
currir a alguno de los 75 puntos fi-
jos distribuidos en las 16 regiones al 
interior de cuarteles de la Policía de 
Investigaciones y 10 dispositivos 
móviles.  

“El 95% de las personas que solici-
taron hora para ir a empadronarse 

“El 95% de las personas que 
solicitaron hora para  
empadronarse han 
concurrido”. 
Manuel Monsalve, subsecretario 
del Interior.

“La expectativa es que con 
el cambio aumente el 
número de expulsiones 
administrativas”. 
Luis Thayer,  director Nacional 
del Servicio de Migraciones. 

“Tenemos alrededor de 200 
detectives trabajando en 
esto a lo largo de nuestro 
territorio”. 
Lautaro Arias, prefecto general 
de la PDI.
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imigrantes inscritos para el 
proceso se encuentra en la 
Región del Biobío. 

de los 
5,1%

se encuentran desplegado a 
lo largo del país trabajando 
en el empadronamiento.  

Cerca de 200 
detectives 

de pesos, y al final de ciclo (octubre) 
se realizará la cuenta de qué forma 
fueron invertido esos recursos.  

 
Policía de Investigaciones 

En tanto el prefecto general Lau-
taro Arias, subdirector de Investiga-
ción Policial y Criminalística de la 
PDI y subrogante de Migraciones de 
la PDI señaló que están aportando 
con 75 puntos en sus cuarteles po-
liciales y cooperan con los 10 pun-
tos móviles.  

“Por ello llevamos más de 25 mil 
empadronados, eso nos sirve para 
tener la identidad de cada uno de 
ellos, sus huellas digitales para po-
der saber quiénes son cómo prote-
gerlos y que lleven una migración re-
gular en Chile. Tenemos alrededor 
de 200 detectives trabajando en esto 
a lo largo de nuestro territorio”, afir-
mó el prefecto Arias.  

 
Empadronados 

En tanto una joven extranjera de 
25 años, quien pidió no conocer su 
identidad, y  que asistió la mañana 
del viernes a empadronarse, mani-
festó que lleva casi dos años en Chi-
le y que a través de redes sociales se 
enteró de este proceso.  

“Esto va a consistir en tener los re-
gistros de huellas, nombre y docu-
mentos. Ya que yo no tenía ningún 
registro en PDI, es para que sepan 
que estoy acá” comentó. 

Sobre qué la impulsó a asistir, 
afirmó que “porque de igual mane-
ra quizás esto pueda servir para una 
regularización próximamente y lue-
go nos pueden pedir como requisi-
to el empadronamiento”.  

400. Respecto de esto el subsecreta-
rio del Interior Manuel Monsalve 
detalló existen dos leyes promul-
gadas que responden a la tarea de 
expulsión administrativa, las que 
se encuentran en proceso de toma 
de razón de la Contraloría. 

 
Servicio de Migraciones 

El director Nacional del Servicio 
de Migraciones, Luis Eduardo 
Thayer, destacó la buena evalua-
ción del primer mes de proceso de 
empadronamiento biométrico que 
forma parte de la Política Nacional 
de Migración.  

“Hasta hace unos años teníamos 
información parcial y se perdió el 
2021 la base de datos de extranjería. 
Pero hoy tenemos mejores fuentes 
de información para identificar a 
cientos y esta política está entre-
gando mejores herramientas para 
gestionar de mejor manera este pro-
ceso” estableció Thayer. 

Referente a las expulsiones ad-
ministrativas reiteró que existen 
145 materializadas este año y 400 
aproximadamente judiciales, son 
más que las del 2022 y 2021. “La ex-
pectativa es que con el cambio au-
mente el número de expulsiones 
administrativas. Hoy tenemos una 
mayor cantidad de intercambio de 
información y puede que aumente 
el número de expulsiones”, apuntó 
el director del Servicio de Migra-
ciones.  

Además, comentó que han teni-
do un aumento en el presupuesto 
para transmitir información, lo que 
les ha permitido reducir los tiempos 
y aumentar la oportunidades de 
respuesta. En total hasta el momen-
to han tenido una inversión del Es-
tado de más de 2.800 mil millones 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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En los últimos años, una de las 
estrategias implementadas por el 
Hospital de Lota para resolver 
distintas patologías ha sido el fun-
cionamiento de diferentes dispo-
sitivos de salud los sábados, me-
canismo que ahora utiliza para 
abordar sus Listas de Espera, tan-
to quirúrgicas como ambulato-
rias. Así lo dio a conocer su direc-
tor, Pedro Martínez, quien expli-
có que la modalidad ha permitido 
avanzar en la resolución de proce-
dimientos que quedaron pen-
dientes a causa de la pandemia, 
desde el 2021. 

 Según explicó, las prestacio-
nes resueltas a la fecha abarcan 
distintos tipos de intervenciones 
en las especialidades de oftalmo-
logía, odontología, otorrinolarin-
gología, endoscopía y pediatría, 
para las cuales el establecimien-
to cuenta con el equipamiento, 
tanto tecnológico como huma-
no, para abordarlas. 

 “Hemos tenido una respuesta 
bastante buena, las personas se 
presentan a las consultas los sába-
dos, en relación a los días de se-
mana, donde hay un porcentaje 
alto de pacientes que no asisten, 
entre un 10 a 12 por ciento mu-
chas veces. Sin embargo, los sába-
dos, con el esfuerzo de todo nues-
tro equipo de salud, se registra 
un 100 por ciento de asistencia; 

Hospital de Lota extiende 
horario de atención 
durante los sábados

eso nos permite lograr un mayor 
impacto en nuestras Listas de Es-
pera”, destacó Martínez. 

La operación de cataratas es 
una de los procedimientos que 
presenta mayor nivel de resolu-
ción en el marco de esta estrate-
gia. En promedio ocho pacientes 
son operados cada sábado en la ex 
comuna minera, según reveló la 
oftalmóloga del Hospital de Lota, 
Loreto Martínez.“La atención en 
nuestro pabellón es muy acogedo-
ra, donde el paciente sólo está 
pendiente de resolver su patolo-
gía. Contamos con la tecnología, 
el equipo médico y el apoyo del 
Servicio de Salud Concepción 
para avanzar en la resolución de 
estos casos”, afirmó la profesional. 

 Beneficiados con este tipo de 
cirugías han resultado usuarios y 
usuarias de comunas vecinas a 
Lota. Es el caso de Claudia Elgue-
ta, domiciliada en el sector Mi-
chaihue de Pedro de la Paz. 

“Pensé que iba a esperar mu-
chos años, pero en mi caso pasa-
ron sólo ocho meses desde que 
me pesquisaron. En mayo me 
operaron el ojo izquierdo y quedé 
excelente, es como volver a nacer, 
me cambió la vida, porque antes 
era complicado para mí con mis 
dos ojos. Recientemente me ope-
raron el derecho y también resul-
tó todo muy bien”, expresó.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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EN CONCEPCIÓN

Laguna Lo Mendez, 
espejo vivo de Barrio Norte

Inserta entre hogares y espacios 
verdes es un centro de 

recreación y paseos familiares.

ABDÓN CIFUENTES 
bordea la laguna.

MURAL junto al inicio de 
calle Ainavillo.

DEPARTAMENTOS 
frente al humedal-

laguna.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

LA LAGUNA Lo Mendez.

EL CERRO 
CHACABUCO colinda 
con el cuerpo de agua.
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PubliReportaje

Los operativos de la Brigada Antinarcó-
ticos de la PDI, que lleva a cabo a lo largo 
de la región, específicamente en Chigua-
yante, han sido sumamente exitosos. Este 
tipo de iniciativas se han desarrollado en 
otras comunas, donde por ejemplo se han 
incautado más de 136 kilos de cannabis sa-
tiva, 240 dosis de clorhidrato de cocaína, 
tres automóviles y otras evidencias relacio-
nadas con delitos.  

Estas acciones permiten desmantelar pe-
ligrosas bandas, cuya intención de distribuir 
estas sustancias en varias comunas, donde 
sólo agrietan nuestra sociedad. Con el pro-
fesionalismo de Carabineros, así como de 
nuestra Policía de Investigaciones, se detie-
ne la venta de drogas no solo en Chigua-
yante, sino que también evitan su distribu-
ción en toda la provincia y la región.  

Como alcaldes del Biobío, valoramos 
enormemente este trabajo, ya que contri-
buye de manera significativa a combatir el 

POR UN CHIGUAYANTE MÁS SEGURO

Arauco: Aumenta 
incautación de armas 
de fuego y municiones

Un total de 13 pistolas, 10 revól-
veres y 5 escopetas son parte de las 
47 armas que Carabineros ha in-
cautado en la Provincia de Arauco 
durante el primer semestre de 2023.  

De esta forma, las armas recupe-
radas durante este año superan las 
que se requisaron durante todo el 
2022 y en 2021.  

El trabajo policial que se está de-
sarrollando para sacar de circula-
ción armas que son usadas en la 
comisión de delitos, está dando re-
sultados positivos en el territorio, ya 
que hasta junio de este año el arma-
mento recuperado es casi 6 veces 
más de lo que hubo en el mismo 
periodo de 2022.   

“Se han incautado 39 armas de 
fuego más que durante el primer 
semestre del año anterior”, contó el 
prefecto de Arauco, coronel Óscar 
Sandoval. 

La autoridad policial de Carabi-
neros sostuvo que el incremento de 
la incautación de armas, como de 
municiones -aumentó un 1.048%, 
respecto al mismo periodo de 2022- 
se ha dado en detenciones relacio-
nados con delitos comunes o fla-
grancia, pero también con procedi-
mientos relacionados con la ley de 
drogas y robo de madera.  

Cabe precisar que las 47 armas re-
quisadas en el primer semestre de 
este año, supera las 29 que fueron 
incautadas durante todo el 2022 y 
las 35 que hubo en todo el 2021.    

El delegado presidencial pro-
vincial de Arauco, Humberto 
Toro, valoró el trabajo que ha rea-
lizado Carabineros y enfatizó que 
este trabajo es relevante para que 
en la provincia se avance en la paz 

y en el progreso que la ciudadanía 
espera.      

“La acción focalizada que esta-
mos realizando junto a las policías 
está dando buenos resultados, por-
que al aumento en la incautación de 
armas y de municiones, también se 
suma el alza de los detenidos por 
robo de madera y de receptación de 
vehículos. Seguiremos trabajando 
de forma decidida en la persecu-
ción de quienes cometen delitos en 
la provincia”, enfatizó la autoridad 
provincial. 

El coronel Sandoval expuso que lo 
relevante de retirar estas armas de 
fuego es debido a que las lesiones 
asociadas a éstas tienen una im-
portante cantidad de casos policia-
les, por lo que limitar el poder de 
fuego es importante para que no 
sean utilizadas en contra de la ciu-
dadanía, pero también en contra 
de las policías. Destacó que la infor-
mación ciudadana es vital para lo-
grar este cometido.  

“Gracias a la información entre-
gada por la ciudadanía hemos lo-
grado detectar y fiscalizar indivi-
duos y descubrir en las vestimentas 
o en los vehículos que se despla-
zan, armas y municiones”, sostuvo 
el prefecto, quien aseguró que la in-
formación que se entregue al fono 
denuncia o al 133 es con reserva de 
identidad. 

 FOTO: DELEGACIÓN PRESID. DE ARAUCO

SUPERA A 2021 Y 2022

Durante el primer semestre la lista llegó a cerca de 50 
elementos, tras diversos procedimientos.
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En el caso de estos 
armamentos se contabilizan 13.

Pistolas

narcotráfico y sus consecuencias en nues-
tra sociedad. 

Estos operativos contribuyen en la misma 
línea que viene desarrollando la Policía de 
Investigaciones desde sus inicios. Noso-
tros, dirección de Seguridad Ciudadana, de-
bemos reforzar y potenciar las labores que 
realizan en beneficio de nuestras ciudades.  

Debemos trabajar juntos, tanto autorida-
des como comunidad, para erradicar este 
flagelo y garantizar un ambiente seguro y 
saludable. 

En Chiguayante contamos con un cuartel 
de la PDI que es apoyado por nuestra mu-
nicipalidad. Gracias a ello, existe un trabajo 
conjunto entre las policías y nuestros funcio-
narios, con lo cual se logra una alta efectivi-
dad en sus procedimientos gracias al traba-
jo mancomunado de ambas instituciones.
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total de desarrollo de los 
proyectos “Conocimiento 
2030”, a través de la 
ejecución de tres fases. La 
primera, recién adjudicada, 
se extenderá 10 meses. 

años es plazo
10

UdeC se adjudicó uno de los pioneros 
proyectos de “Conocimiento 2030”

INICIATIVA ES FINANCIADA POR EL MINISTERIO DE CIENCIA A TRAVÉS DE LA GESTIÓN DE LA ANID

¿Qué idea viene a la mente al pen-
sar en ciencia e investigación? Con 
certeza son muchas las personas 
que  hacen una asociación directa 
con toma de muestras en la natura-
leza o a humanos, con laboratorios, 
probetas, microscopios, experimen-
tos, computadoras, con una perso-
na de delantal blanco. 

Es el imaginario colectivo de las 
ciencias naturales y exactas; este-
reotipo como el que atribuye a estos 
campos y dichas labores con la ima-
gen pura de ciencia e investigación. 
Porque se hace ciencia e investiga-
ción así, pero también de varios 
otros modos, en muchos más espa-
cios y en todas las áreas del saber.  

Y en las ciencias sociales, huma-
nidades y artes se realiza un traba-
jo científico de alto impacto para el 
desarrollo y bienestar al abordar 
múltiples temas críticos, aunque 
luce y se transmite distinto y por eso 
hay  mucha gente que no lo entien-
de o desconoce, influyendo en ha-
cerlas menos visibles o valoradas. 

Así que es un gran reto sacar a la 
luz pública el valioso papel de estas 
áreas del saber e investigación, 
como también incentivar su desa-
rrollo y fortalecer su quehacer en y 
para Chile. Ahí el origen y sentido de 
“Conocimiento 2030”, concurso pú-
blico que tuvo su primera versión y 
la Universidad de Concepción 
(UdeC) adjudicó un proyecto. 

Es un programa del Ministerio de 
Ciencia, Tecnología, Conocimiento 
e Innovación (CTCI) que gestiona la 
Agencia Nacional de Investigación 
y Desarrollo (Anid); forma parte del 
programa de Gobierno del Presi-
dente Gabriel Boric desde el recono-
cimiento a dichas disciplinas en su 
última Cuenta Pública; y destinó 
casi mil millones de pesos para fi-
nanciar 13 iniciativas. 

 

to especialmente orientado a apo-
yarlas y fomentarlas. No obstante, 
como idea le preceden “Ciencia 
2030” e “Ingeniería 2030”, de hori-
zontes similares en esos campos y 
la UdeC también les adjudicó.  

 
Mirada de largo plazo  

La seremi Sofía Valenzuela expli-
có que el programa apunta a fo-
mentar la generación y transferen-
cia de saberes de dichas áreas, de 
tecnologías y también de perspec-
tivas desde la inter o transdiscipli-
na, tanto al interior de las casas de 
estudios implicadas en la ejecución 
de iniciativas como a nivel de polí-
ticas públicas, con impactos que 
trascienden a la sociedad.  

Y en su primer concurso recibió 
20 postulaciones de universidades 
de todo Chile, desde lo que la des-
tacó que “casi 80% de las adjudica-
ciones son de universidades de re-
giones y 11 iniciativas las dirigen 
investigadoras”. También relevó que 
en la Macrozona Centro Sur, desde 
la Región de O’Higgins a Biobío, ob-
tuvieron sobre 23% de los fondos 
disponibles con la selección de tres 
proyectos; al de la UdeC se suma el 
de la Universidad Católica del Mau-
le y otro de las universidades de Tal-
ca con la de O’Higgins.  

Sobre la ejecución del programa, 
la autoridad dijo que se concibe 
como proyecto de largo plazo, con 
un desarrollo total de 10 años a tra-
vés de tres etapas.  

La primera fase, a iniciar con la re-
ciente adjudicación, durará hasta 
10 meses en que se deben realizar 
un diagnóstico y el diseño de un 
plan estratégico. Este se implemen-
tará en un segundo periodo de 6 
años. Finalmente, en 3 años, se 
apuntará a consolidar el proyecto 
en la institución. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Relevar el rol y quehacer de las ciencias sociales, humanidades y artes  en Chile es el objetivo del nuevo 
programa. En su primer concurso adjudicó 13 de 20 propuestas postuladas por distintas universidades, 
que recibirán una inversión total cercana a mil millones de pesos para ejecutar su primera etapa. 

que viven muchas desigualdades 
en relación con otras ciencias y son 
invisibilizadas”, manifestó en el mis-
mo sentido la doctora Xenia Fuster, 
directora de “Conocimiento 2030” 
de la UdeC y académica del Depar-
tamento de Geografía.   

Desde allí, relevó “detrás de este 
proyecto hay una idea de país, en 
donde podemos preguntarnos por 
debates más amplios en la socie-
dad, sobre la cohesión, las condicio-
nes de desigualdad estructurales”. 

En este escenario es que “Cono-
cimiento 2030” es una iniciativa iné-
dita en Chile por su foco concreto en 
áreas disciplinares para las que nun-
ca se había diseñado un instrumen-

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quieroo@diarioconcepcion.cl

Inédito programa 
“Las ciencias sociales, humani-

dades y artes son un ámbito impor-
tante del desarrollo científico en 
Chile. No obstante, por mucho tiem-
po han estado invisibilizadas y no ha 
habido tantas iniciativas o concur-
sos que vayan a la par con aquellas 
del ámbito científico más tradicio-
nal”, expresó la doctora Sofía Valen-
zuela, seremi de CTCI en la Macro-
zona Centro Sur a la que pertenece 
la Región del Biobío, sobre el tras-
cendente significado de la iniciativa. 

“Esta es una adjudicación institu-
cional que es una muy buena señal 
para el impulso de las ciencias so-
ciales, artes y humanidades, áreas 

Hasta hoy estará abierta “Recuerdos ex-
traordinarios de los primeros visitantes a la 
Luna”, exposición del Museo de Historia Na-
tural de Concepción realizada junto a Astro-
nomía UdeC con el académico Ricardo Demar-

co de encargado científico.  La muestra con-
memora 54 años desde la llegada del humano 
a la Luna y busca acercar a las nuevas genera-
ciones el programa espacial Apolo, recreando 
elementos y con material documental. 

Hoy cierra exposición sobre misiones del programa Apolo
FOTO: MHNC

Continúa en pág. 11
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Cinco facultades UdeC 
se unen para potenciar 
las ciencias sociales, 
humanidades y artes

“Un compromiso de los acadé-
micos que estamos involucrados, 
de las facultades y de la Universi-
dad”, es lo que para Xenia Fuster im-
plica la adjudicación de “Conoci-
miento 2030” por la UdeC, conside-
rando su mirada de largo plazo para 
desarrollarse en una década. 

Pero, el incentivo para postular y 
alimentar altas expectativas sobre 
su implementación está en lo posi-
tivo que ha sido el trabajo local en 
torno a “Ingeniería 2030” y “Ciencia 
2030”, aseguró. Pero, también en el 
profundo reconocimiento del po-
tencial de las ciencias sociales, hu-
manidades y artes dentro de la casa 
de estudios y fuera de esta.  
 
Propuesta UdeC 

Y sobre el nuevo programa, la 
académica explicó que se sustenta 
desde una alianza interfacultades 
en que están implicadas la de Arqui-
tectura, Urbanismo y Geografía a la 
que pertenece como docente, y se le 
suman Ciencias Sociales, Humani-
dades y Artes, Ciencias Jurídicas y 
Sociales, y Educación.  

Tal como explicitan y solicitan 
las bases del concurso, el primer 
reto, en el que se debe encauzar el 
quehacer el primer año y su fase 
inicial, es la realización de un diag-
nóstico dentro de la UdeC que  será 
el insumo para construir el plan es-
tratégico que se debe diseñar para, 
en la siguiente etapa, implementar. 

“Hicimos una propuesta coherente 
con la política de la Universidad y los 
lineamientos de las facultades, que 
pensará el diagnóstico en distintas 
claves y no a modo general. Definimos 
ciertos pilares: enfoque de género, im-
pacto en el territorio, capacidad de in-
novación, internacionalización y ca-
pacidad de inducción en ciencias so-
ciales, humanidades y artes”. 

“En base a estos pilares vamos a 
mirar distintas áreas del quehacer 
como  la docencia (pre y postgrado), 
la vinculación con el medio, la inves-
tigación, la creación que es muy im-
portante en el mundo de las artes y 
arquitectura, y la gestión y gober-
nanza en estas áreas”, precisó.  

 
Hacia el impacto 

De cara a ese quehacer es que la 
directora del proyecto manifestó la 
convicción del gran impacto para la 
UdeC en su relación con el entorno 
a partir de la contribución de estas 
disciplinas, pero sobre todo dentro 
de la propia institución y de la aca-
demia en general para el reconoci-
miento y valoración a estas cien-
cias, de la mano de las distintas ini-
ciativas que se desarrollarán.  

En esa expectativa también la 
trascendencia de que se abriera esta 
convocatoria por parte del Ministe-
rio de Ciencia para financiar un pro-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

grama de este tipo, tanto para visi-
bilizar el papel clave de estos cam-
pos del saber e investigación, como 
también su esencia y formas de 
avanzar para que sean realmente 
valoradas dentro de la institucio-
nalidad y la comunidad. 

“Las ciencias sociales, humani-
dades y artes damos otra mirada a 
la sociedad y al desarrollo de la so-
ciedad. Tenemos una sociedad que 
está profundamente centrada en 
pensar el desarrollo como uno eco-
nómico, pero poco se conversa del 
impacto de aspectos como confian-
za, solidaridad y cohesión, o de los 
efectos que pueda tener nuestra 
universidad o investigadores en el 
territorio”, expresó. 

Y para graficar la realidad advirtió 
que “desde el punto de vista científi-
co estas ciencias tienen una forma de 
producir conocimiento completa-
mente diferente a las ciencias natu-
rales o la ingeniería, pero nos miden 
en esa clave, de mucha producción 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Queremos que las ciencias 
sociales, humanidades y artes 
sean ámbitos del conocimiento 
tan visibles, o más, como 
aquellas que hoy la gente 
reconoce como ciencia”. 

Sofía Valenzuela, seremi de Ciencia para la 
Macrozona Centro Sur

FRASE

“Estas ciencias tienen una 
forma de producir conocimiento 
completamente diferente a las 
ciencias naturales o la 
ingeniería, pero nos miden en 
esa clave”.

Xenia Fuster, directora programa 
“Conocimiento 2030” en la UdeC

científica (en términos de investigar 
y publicar papers) y es muy diferen-
te a cómo nosotros hacemos cien-
cia”. Son objetivos, metodologías y 
tiempos particulares, que ejemplifi-
có en el hecho de que “las artes crean 
y eso no es valorado por las institu-
ciones científicas, incluso no es va-
lorado por la evaluación académica”. 

Así, pensando en la ejecución del 
proyecto y consolidar todos los ob-
jetivos, mirando hacia el impacto en 
el largo plazo, reconoció que “tene-
mos mucha expectativa de que la 
UdeC pueda posicionarse en las 
ciencias sociales, humanidades y 
artes no sólo a nivel regional en Bio-
bío y Ñuble, también nacional”.  

Tiene que ver con robustecer  
áreas que son de importante desa-
rrollo en la institución, con profesio-
nales e iniciativas destacadas en el 
plano local e internacional, en pos 
del reconocimiento del enorme e 
inigualable valor de estas áreas para 
el desarrollo y bienestar del país.  

En esa línea, la seremi de Ciencia 
Sofía Valenzuela planteó que “es-
peramos que, como lo ha sido Inge-
niería 2030 y Ciencia 2030, Conoci-
miento 2030 vaya en pos de la ense-
ñanza en pre y postgrado como 
también en fortalecer la investiga-
ción y resolver problemas”. 

Y, más allá, sostuvo que “mirado 
a mediano y largo plazo, queremos 
que las ciencias sociales, humanida-
des y artes sean ámbitos del cono-
cimiento tan visibles, o más, como  
aquellas que hoy la gente reconoce 
como ciencia”.

Viene de pág. 10
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Mayo durante ese mes el ministro de Economía, 
Nicolás Grau, dijo a Diario Concepción 
que el proyecto sería presentado a fines 
del primer semestre.

CONFIRMÓ MINISTERIO DE ECONOMÍA

Para este próximo mes se postergó 
la presentación de la nueva Ley de 
Pesca en el Congreso para su discu-
sión. Así lo confirmó la Seremi de Eco-
nomía, Fomento y Turismo de la Re-
gión del Biobío, en base a lo que les in-
formó la Subsecretaría de Pesca y 
Acuicultura.  

“Lo que se ha comprometido de 
parte de la Subsecretaría de Pesca es 
que el proyecto de ley ingrese al Con-
greso durante septiembre, esa es la 
fecha que tenemos hoy”, aseguró Ja-
vier Sepúlveda, seremi de la cartera 
económica en el Biobío. 

De la misma forma, Sepúlveda agre-
gó que “una vez que ingrese este pro-
yecto al Congreso ahí va a comenzar 
la discusión parlamentaria y ahí va a 
estar el espacio para que todos los re-
presentantes de la pesca, tanto artesa-
nal como industrial, puedan ser escu-
chados y colocar sus observaciones”. 

Uno de los aspectos que genera 
preocupación en el mundo de la pes-
ca, tanto industrial como artesanal, es 
que aún no se conoce el articulado de 
la normativa. En base a esto el seremi 
sostuvo que esta acción se ha tomado 
para resguardar la elaboración de la 
propuesta de ley y así evitar una situa-
ción similar como la que ocurrió con 
la actual legislación de pesca. De la 
misma forma indicó que el articulado 
completo de la iniciativa de ley no se 
va a conocer hasta su presentación. 

“Aclarar que nosotros no vamos a 
presentar el articulado de la ley com-
pleta antes de ingresarla al Congreso. 
Esto por un motivo muy simple y es 
porque la actual ley vigente es una 
normativa que tiene un manto de du-
das producto de situaciones que se 
hicieron en su proceso de formula-
ción y legislación, producto de una 
corrupción que es de conocimiento 
público”, aseveró Sepúlveda. 

En base a lo que han adelantado 
desde el Gobierno, la normativa inclui-
rá inéditas propuestas, tales como la 
creación de mecanismos de seguri-
dad social para los trabajadores del 
mundo de la pesca artesanal. “En la úl-
tima etapa del articulado se está dan-
do la última pincelada. Hay conversa-
ciones que se están teniendo con otras 
carteras que van a intervenir even-
tualmente a partir de esta ley, como lo 
es el Ministerio de Desarrollo Social; 
el Ministerio del Trabajo: el Ministerio 
de Hacienda, porque acá hay presu-
puesto público que eventualmente se 
va a generar”, aseguró el seremi.   

 
Plazos 

Cabe recordar que, durante mayo de 
este año, el ministro de Economía, Ni-
colás Grau, en conversación con Dia-

Postergan para 
septiembre presentación 
de Ley de Pesca

rio Concepción, anunció que a fines 
del primer semestre de este año iba a 
ser presentada la propuesta de la nor-
mativa. “A finales del primer semestre 
nosotros debiéramos poder presen-
tar ese proyecto”, dijo en ese entonces.  

Sobre la postergación de los plazos 
para la presentación de la ley, el sere-
mi de Economía explicó que “los pla-
zos han ido cambiando. Ocurre que 
una de las principales bondades de 
este proyecto es que se va a implemen-
tar un sistema de protección social a 

los pescadores artesanales, quienes 
históricamente no han tenido protec-
ción social, es decir, cotizaciones para 
la jubilación de pensión, cotizaciones 
al sistema de salud, seguros de vida, en-
tre otros. Para eso lo que se requiere es 
tener algo muy bien elaborado”.  

 
Parlamento 

La diputada María Candelaria Ace-
vedo, miembro de la Comisión de Pes-
ca, Acuicultura e Intereses Marítimos 
de la Cámara de Diputadas y Diputa-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Esto pese a que se había anunciado, por parte del Gobierno, 
que la acción se concretaría a fines del semestre pasado.

dos, manifestó “no hemos recibido 
ninguna información particular en la 
comisión. Pero de forma particular 
me he podido reunir con el Subsecre-
tario Salas en donde ha deslizado al-
gunas precisiones en torno a la nor-
mativa”.  

“Me parece fundamental los avan-
ces en materias sociales que vendrán 
para los pescadores, como es la salud 
y pensiones, en un mecanismo que 
aún se está discutiendo, pero que ten-
dría relación a la compra de cuotas, 
desde donde se generarían recursos 
para solventar este ámbito social que 
consideraría la nueva Ley de Pesca”, 
cerró la diputada Acevedo. 

 
Mundo artesanal 

Tras conocerse que la nueva Ley de 
Pesca no será presentada a las organi-
zaciones de pescadores del país, sino 
que será despachada desde al Congre-
so, desde la Federación Regional de 
Pescadores Artesanales de la Región 
del Biobío (Ferepa) solicitaron que el 
Gobierno desista de tal determina-
ción y se cumplan los compromisos 
adquiridos con el sector artesanal.  

“La autoridad sectorial ha informa-
do que el cuerpo legal será despacha-
do a tramitación al Congreso Nacio-
nal, desconociendo el acuerdo sus-
crito (...) desistir de la importancia 
que tiene conocer la normativa es 
para nosotros grave”, señaló en una 
carta a la Subsecretaría de Pesca y 
Acuicultura, Pablo Cofré, presidente 
de Ferepa Biobío.  

Asimismo, Cofré agregó que el no 
conocer y discutir los alcances de la 
nueva normativa para coincidir en 
mínimos comunes antes de la trami-
tación de la normativa “podría gene-
rar que los gremios o grupos que vean 
afectadas sus aspiraciones o derechos 
respecto de lo que esperan que consa-
gre la nueva ley”. 

 
Sector Industrial 

Sobre la propuesta de ley y sus alcan-
ces para el sector industrial, Hugo Roa, 
presidente del Sindicato de Tripulan-
tes Industriales del Biobío dijo que “nos 
dimos cuenta que más del 90% hablan 
del mundo artesanal; es decir, esta ley 
va a ser hecha a medida. Quedamos 
aún más perplejos cuando hablamos 
del fraccionamiento, ya que solo cuan-
do el texto esté completo lo vamos a sa-
ber. Nos dimos cuenta de que nueva-
mente va a haber un manotazo al sec-
tor industrial, en favor del sector 
artesanal sin considerar la historia pes-
quera. Nos quedamos con un sabor 
bastante amargo, y con la incertidum-
bre que hemos tenido hasta ahora”.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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SALAS ABIERTAS EN MUSEO CASA DEL ARTE JOSÉ CLEMENTE OROZCO

EXPOSICIÓN “AZUL: UN COLOR PARA LA OBSOLESCENCIA” 
LLEGARÁ A LA CASA DEL ARTE UDEC
El próximo jueves 17 de agosto a las 18:00 horas se realizará en la 
Casa del Arte la exposición "Azul: un color para la obsolescencia", 
de las artistas Constanza Urrutia y Marcela Moncada. 

En "Acción Machasa", se propone una instalación compuesta por 
elementos de archivo, material textil, objetos y registros de la 
misma acción. El trabajo se levanta desde una intervención 
simbólica en el espacio público, un gesto repetitivo de ir y venir que 
va marcando la calle con tinte azul, justo sobre el túnel que unía 
las instalaciones fabriles,  con el fin de evocar el recorrido subte-
rráneo y silencioso de los trabajadores, al mismo tiempo pone en 
relación aquel gesto con distintos elementos del ámbito textil.

Por otro lado, en "Encuadre de Cielo Sobre la Maestranza", se 
exhiben principalmente  fotografías y videos tomadas desde el 
interior de la Maestranza Central de San Bernardo, estas imágenes 
enmarcan fragmentos de cielo azul capturados a través de venta-
nas y aperturas, revelando la materialidad en ruinas del lugar. 

Ambos proyectos exploran la relación entre el espacio, la memo-
ria y el cambio social, utilizando el color azul como elemento 
simbólico para relevar el lugar de la mirada y del cuerpo en espa-
cios de trabajo.

“En resumen, la exposición aborda la obsolescencia de los espa-
cios fabriles, la preservación de la memoria colectiva, las transfor-
maciones sociales y laborales, y la noción  de presencia y ausen-
cia en estos lugares de trabajo. A través de esta propuesta de obra 
conjunta se invita a mirar y a preguntarse por el devenir de estos 
espacios históricos”, explican desde el equipo curatorial. 

“El público que asiste a la muestra se encontrará con una instala-
ción artística que apela a un fragmento de  historia asociada a 

dos fábricas icónicas en el desarrollo industrial del país. Valiéndo-
se de recursos visuales, fotografías, videos, objetos, material de 
archivo y material textil, esta obra conjunta, construye una mirada 
sobre lo fabril, velada por el color azul. Desde ese lugar busca que  
el público se conecte con la  memoria asociada a estos espacios 
de trabajo industrial,  para interpelar el pasado y  preguntarse por 
el presente”, agregan. 

La exposición estará disponible en la Sala Fundación CAP hasta el 
próximo 24 de septiembre.

Acción Machasa, Constanza Urrutia Encuadre de cielo sobre la 
Maestranza, Marcela Moncada

Roser Bru De Norte a Sur
Fundación Roser Bru
/ Sala 3

50 años Departamento de 
Artes Plásticas UdeC
/ Sala Marta Colvin y sala Julio Escámez

2 Colecciones. 5 Artistas
Colección CCU, Pinacoteca UdeC y 
artistas invitadas/os
/ Sala Tole Peralta
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Llaman a 
productores 
de Biobío a 
contratar 
agroseguros

COLABORACIÓN CON MINAGRI E INDAP

 FOTO: MINAGRI

Esto tanto para labores agrícolas y 
ganaderas para proteger capital de 
trabajo ante fenómenos climáticos 
adversos y de otros riesgos. 

Ante las emergencias agrocli-
máticas acontecidas el último 
tiempo en la zona centro sur de 
Chile, sobre todo en sectores ru-
rales, desde la Seremi de Agricul-
tura del Biobío y Agroseguros 
destacan la importancia de que 
productoras y productores, tan-
to agrícolas como ganaderos, 
puedan contratar los seguros 
para el agro que cuentan con sub-
sidio estatal al copago del costo 
de la póliza, para así proteger su 

capital de trabajo de fenómenos 
climáticos adversos y de otros 
riesgos.  

El director ejecutivo de Agrose-
guros, Alberto Niño de Zepeda, 
dijo que  “creemos que los seguros 
van a ser cada vez más necesarios, 
ya que, debido al cambio climáti-
co, sólo este año ya hemos vivido 
dos emergencias agroclimáticas 
significativas. Tenemos que pre-
parar a nuestro sector a ser más 
resilientes, asegurando la agri-
cultura y gestionando los riesgos 
asociados a ella”.  

Por su parte, la seremi de Agri-
cultura en la región del Biobío, 
Pamela Yáñez, comentó que “los 
seguros son un instrumento de 
gestión de riesgo que van en direc-
ta ayuda del agricultor o ganade-
ro para hacer frente a las contin-
gencias, especialmente a las cli-
máticas, las cuales se han visto 
intensificadas en sus efectos 
como consecuencia de la crisis 
climática que estamos viviendo. 
En términos simples, queremos 
fomentar la contratación de segu-
ros y actuar de forma preventiva, 

así los agricultores podrán asegu-
rar su capital ante eventos climá-
ticos adversos”, 

Los seguros agropecuarios con 
subsidio estatal de Agroseguros 
del Ministerio de Agricultura es 
una herramienta de transferen-
cia de riesgo que resulta funda-
mental para quienes buscan lo-
grar una mayor estabilidad eco-
nómica y mantenerse activos en 
el sector.  

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Biobío: Se emitieron 499.740 
permisos de circulación

En el año 2022 en la Región del 
Biobío se emitieron 499.740 per-
misos de circulación para vehícu-
los motorizados, cifra que repre-
sentó un aumento de 4% respec-
to a 2021, de acuerdo a lo 
informado por el Instituto Nacio-
nal de Estadísticas (INE). 

El 99,9% de estos permisos co-
rrespondieron a vehículos con 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

motor bencinero, diésel o gas. 
Además, el año pasado se regis-

traron 333 permisos de circula-
ción de vehículos híbridos o eléc-
tricos en la Región del Biobío, con 
un aumento de 25,2% respecto a 
2021. 

Cabe mencionar que una parti-
cipación en conjunto del 64,6% 
del total de los permisos de circu-
lación de la Región del Biobío en 
2022, tuvieron las comunas de 
Los Ángeles, Concepción, Hual-
pén, Coronel, San Pedro de la Paz, 
Talcahuano y Chiguayante.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Director ejecutivo 

99,9%
de estos permisos correspondieron 
a vehículos con motor bencinero, 
diésel o gas.

de Agroseguros estuvo en el Biobío don-
de se reunió con el resto de las autorida-
des de Minagri.
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bilidades esenciales para su desarro-
llo integral, como el autoestima, la 
comprensión y la creatividad. Cuen-
ta con la colaboración del canal cul-
tural familiar NTV y la Pontificia 
Universidad Católica de Chile. 

En la siguiente fase, que se desa-
rrollará entre agosto y septiembre, 
se definirán diez finalistas naciona-
les entre los 16 representantes re-
gionales. Ya en noviembre, en la fi-
nal nacional, un panel de expertos 
en fomento lector y literatura elegi-
rá los tres primeros lugares del con-
curso, a partir de las lecturas que es-
tos realicen a viva voz, en un even-
to transmitido a través de la señal 
abierta de NTV desde Santiago.

Más de 15.000 alumnos de todo 
el país participaron activamente 
en la convocatoria de la novena 
edición de “El placer de oír leer”, el 
mayor concurso de lectura en voz 
alta de Chile, que este año se reali-
za bajo el lema “Soñando a viva 
voz”.  

De esa gran convocatoria, se se-
leccionaron los 16 estudiantes de 
tercero a sexto básico  -uno por 
cada región- que ahora deberán 
pasar a la siguiente fase, seleccio-
nados entre los que se encuentra 
Sthevens Roca, alumno de 5º bási-
co del Colegio Porvenir School de 
Chiguayante. 

“Cada año la participación de un 

Estudiante de Chiguayante gana etapa regional de “El placer de oír leer” 
FOTO: CEDIDA EL PLACER DE OÍR LEER.

EL ALUMNO DE 5º básico del Colegio Porvenir School de Chiguayante, 
Sthevens Roca, ganó la fase regional del concurso “El placer de oír leer”.

gran número de lectores y colegios 
de todo el país confirma nuestra 
convicción de que el gusto por la 
lectura constituye un elemento fun-
damental para el desarrollo y la 
cohesión social. Oír leer a nuestros 
niños y jóvenes es un acto de amor 
en que nos prestamos atención mu-
tua, lo que nos permite llevar la com-
prensión al nivel al que todos aspi-
ramos”, señaló Marco Montenegro, 
encargado nacional del concurso. 

“El placer de oír leer” es organiza-
do por Fundación Ibáñez Atkinson 
y desde su creación en 2014 ha im-
pactado a más de 100.000 niños en 
todo Chile, estimulando en ellos el 
amor por los libros, además de ha-

ESTE 18 Y 19 DE AGOSTO

Luego de 10 años desde su estre-
no, uno de los montajes más desta-
cados y emocionantes de las tablas 
locales tendrá su anhelado reestre-
no los próximos días. Puntualmen-
te, el próximo 18 y 19 de agosto -
19.30 horas- “Víctor, un canto para 
alcanzar las estrellas”, de la compa-
ñía penquista La Otra Zapatilla, se 
presenta en la sala principal del Tea-
tro Biobío en el contexto del Ciclo 
Memoria por los 50 años del Golpe 
Militar. 

 “Creo que Víctor siempre convo-
caba, buscaba la comunión del pue-
blo, independientemente de sus 
otredades, que era una persona con 
una determinación y convicciones 
muy profundas que lo llevaron a es-
tar más allá del tiempo y el espacio. 
Ese espíritu, esa capacidad para 
convocar y reunir, es la que me in-
vita hoy y a mi colectivo a seguir con 
esta historia después de 10 años”, se-
ñaló Daniel Espinosa, actor e inte-
grante de La Otra Zapatilla. 

 La obra rescata y valora, esen-
cialmente, la vida y su calidad hu-
mana de Víctor Jara,  formando un 
cruce generacional importante que 
involucra de forma más cercana a 
un público que es diverso en su ran-
go etario y social. Es decir, en el 
montaje no sólo se puede apreciar 
su faceta artística, sino también a 
un hombre, que tiene esperanzas, 
sueños, ideales, que vive, trabaja, 
ríe, llora, sufre y ama. 

“En esta obra no sólo celebramos 
la vida del Víctor, sino la de todo un 
pueblo que se ve reflejado en el tran-
sitar de un hombre que salió desde 
la tierra para llegar más allá de las 
estrellas, con sueños y esperanzas 
de un lugar mejor para todas las 

FOTO: LA OTRA ZAPATILLA

En el contexto del 
Ciclo Memoria 

vuelve a escena 
este emocionante 

montaje que no 
sólo aborda la vida 

musical del 
reconocido 

cantautor, sino que 
también su lado 

más personal e 
íntimo. 

personas. Un ser con una potente 
aura de la cual nos convidó un po-
quito al colectivo, para contar y 
compartir una bella vida, la que no-
sotras y nosotros teñimos con nues-
tros propios colores, para así, deli-
near el comienzo de una historia 
sin saber el fin”, manifestó el actor. 

Sobre el presentar la obra dentro 
de una fecha tan sentida e impor-
tante para nuestro país, Sebastián 
Troncoso, músico que es parte del 
elenco, dijo que “significa una 
oportunidad para rememorar, 
compartir y no olvidar las causas 
que hoy en día nos mantienen re-
sistiendo en las artes escénicas. Es 
imprescindible para la historia y 
memoria social pasar por estos 
procesos conmemorativos donde 
a veces se cree que es un pasado 
muy lejano, pero realmente hoy 
en día se discute la veracidad y sig-
nificancia de los hechos ocurridos 
en Chile y Latinoamérica”. 

Palabras a las que Espinosa aña-
dió que “es sumamente relevante el 
poder recordar a personajes que 
fueron un hito en la historia recien-
te de nuestro país, y a 50 años de un 
brutal Golpe de Estado como el que 
acaeció particularmente en Chile, 
recordar a Víctor, recordar su histo-
ria y la de todo un país a través de 
ella, nos permite reflexionar frente 
a lo que significa la humanidad y el 
ser-humanos, en toda su dimen-
sión, con sus luces y sus sombras”. 

Las entradas para cualquiera de 
las dos funciones de “Víctor, un can-
to para alcanzar las estrellas”, tienen 
un valor de $7.000 general y $5.000 
estudiantes y tercera edad. Dispo-
nibles en Ticketplus.cl.  

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

La Otra 
Zapatilla 
reestrena 
“Víctor” en el 
Teatro Biobío
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DESDE HACE UN PAR 
DE AÑOS que el montaje 
no se presentaba dentro 
de la zona ni tampoco en 
el país, siendo esta la 
ocasión perfecta. 

La obra tiene una duración 
estimada de 1 hora y 45 
minutos, siendo 
recomendada para 
mayores de 14 años.

Más de 100 funciones ha 
realizado la obra desde su 
estreno el 2013, además de 
haber recibido múltiples 
premios y reconocimientos.

El proceso escénico de la 
obra significó un largo 
período de investigación y 
montaje de casi tres años. 
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“El cine es un gran 
conductor de ideas”

FERNANDO VENEGAS TRABA

El Teatro Dante de Talcahuano 
será el escenario de la 2° versión del 
Festival de Cine del Mar, que se rea-
lizará en el marco de Puerto de Ideas 
Biobío desde el 21 al 27 de agosto. El 
certamen convocó a realizadores de 
todo el mundo a concursar con pro-
ducciones cinematográficas que ten-
gan a los mares y océanos como hilo 
conductor, ya sea abordando sus te-
máticas desde el punto científico, 
cultural y artístico. 

Este año postularon más 2.000 pe-
lículas nacionales e internacionales 
para participar, de las cuales se selec-
cionaron 9 largometrajes documen-
tales y 8 cortometrajes, que están 
concursando por las categorías Me-
jor Película y Mejor Película de cor-
tometraje. Estas cintas se podrán ver 
de forma gratuita en el Teatro Dan-
te, al igual que las películas ganado-
ras y finalistas del año pasado. La 
cartelera se encuentra disponible en 
la página web puertodeideas.cl. 

Fernando Vengas Traba, subdirec-
tor de comunicaciones de la UdeC y 
Máster en Cine Documental, será 

parte del jurado de esta 

El  subdirector de comunicaciones de la UdeC será parte del 
jurado del Festival de Cine del Mar - Puerto de Ideas Biobío 
2023, que se realizará en el Teatro Dante de Talcahuano 
entre el 21 y el 27 de agosto con entrada liberada. 

versión, junto a otros importantes re-
presentantes del mundo de la crea-
ción cinematográfica, como la pola-
ca Gosia Juszczak, la peruana Delia 
Ackerman, la brasileña Beth Carmo-
na y el documentalista chileno René 
Araneda.  

“Estos festivales son atractivos para 
las audiencias que puedan tener in-
tereses específicos y que podrían te-
ner dificultades para encontrar ins-
tancias donde consumir productos 
dedicados a temáticas poco habitua-
les en medios masivos”, dijo Vene-
gas, agregando que “además son una 
excelente vitrina para cineastas o rea-
lizadoras y realizadores que están 
trabajando temáticas que podrían 
no ser consideradas mainstream y 
que tiene mayor dificultad para en-
contrar espacios de exhibición, pero 
que sus trabajos tienen mucho valor 
y deben ser distribuidos”.  

 
¿Cree usted que el cine es una 

buena herramienta para visi-
bilizar estos temas de im-
portancia social? 

Me parece 

fake news debe ocurrir desde diver-
sos espacios, el del documental pue-
de ser uno más, pero la educación de 
la ciudadanía respecto del consumo 
y difusión responsable de la infor-
mación me parece que es lo más 
esencial para poder combatir esta 
lamentable práctica, que ha existido 
siempre, pero que hoy, con las RRSS 
ha encontrado espacios llanos para 
lograr una mayor distribución.  

Como miembro del jurado del 
Festival de Cine del Mar. ¿Qué aspec-
tos cinematográficos valorará al 
evaluar las películas presentadas? 

Creo que el contenido y la preci-
sión de estos son algo esencial en 
este tipo de piezas. Asimismo, la ca-
pacidad que tenga el equipo realiza-
dor de transmitir la información con-
tenida de manera amigable y enten-
dible para personas que no son 
necesariamente expertos en la mate-
ria. Respecto de los aspectos genera-
les, creo que siempre es saludable 
que un documental no solo explore 
una temática necesaria de ser cono-
cida, sino también que encuentre 
una forma de representarla que sea 
atractiva para la audiencia, atendien-
do a aspectos estéticos y emociona-
les que cualquier buena historia debe 
considerar.

que sí. Basta revisar la historia del 
cine para encontrar que la primera 
escuela formal fue fundada en la 
Unión Soviética, bajo el mandato de 
Lenin, y no lo hace porque a la gente 
le faltaba qué hacer en su tiempo li-
bre, sino porque reconoce el poten-
cial del cine para comunicar de ma-
nera masiva, en especial en tiempos 
donde la TV y el internet no existían. 
El cine es un gran conductor de ideas, 
sus características además permi-
ten que se distribuya simultánea-
mente a través de muchos medios y 
su modelo es el de la narración, que 
es algo que como especie humana 
siempre hemos hecho, contar histo-
rias, para traspasar nuestras tradicio-
nes, para enseñar, para entretener-
nos y para estar juntos. 

En tiempos de fake news y de-
sinformación. ¿Cuál es la impor-
tancia del cine documental en la 
actualidad? 

Creo que uno no debe ser ingenuo 
con esto. El cine documental es una 
herramienta y como tal, puede ser 
utilizada con diversos fines. Siem-
pre tenemos que mirar críticamen-
te todo producto cultural, informa-
tivo e incluso académico. Uno supo-
ne que lo expuesto en un documental 
es real, pero no siempre es el caso. El 
combate de las 
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La ceremonia de premiación 
del Festival de Cine del 
Mar se realizará el domingo 
27 de agosto en el Teatro 
Dante de Talcahuano, con 
entrada liberada. En la 
instancia el jurado dará a 
conocer las producciones 
ganadores en las categorías 
Mejor Película y Mejor 
Película de  Cortometraje.  

El acto que  
cerrará el 
evento

Cultura&Espectáculos
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AURICIELOS SIGUEN EN RACHA

Logró su mejor triunfo  
del año y ve desde mucho 
más cerca la salvación 

El fútbol vuelve a ser justo para U. 
de Concepción. Fueron tantos los 
cachetazos que recibió el equipo de 
“Cheíto” Ramírez en el inicio del 
campeonato, que victorias como la 
de ayer en el Ester Roa tienen un 
enorme mérito. El Campanil le ganó 
2-0 a La Serena, le sacó 8 puntos al 
colista, pasó a varios rivales y mira 
con ilusión y optimismo el resto de 
la temporada.  

 
Superior 

Al igual que en gran parte de los 
duelos del torneo, UdeC jugó mejor 
que su rival en el primer tiempo. Y 
eso que los granates se generaron la 
primera chance clara al minuto de 
juego con un remate de Paredes que 
García mandó al tiro de esquina. Al 
rato, Donoso respondió girando de 
espaldas y disparando levemente 
desviado. Por ocasiones, estaban 
parejos, aunque UdeC dominaba. 

Así fue como el Campanil parecía 
pasar adelante tras una infracción 
de Miranda a Rodrigo González en 
el área: clarísimo penal. El problema 
es que Donoso no contaba con que 
Zacarías lo atajaría. Como en todo 

Universidad de Concepción bajó al líder 
en Collao. Fue 2-0 sobre La Serena con 
goles de Donoso y Pérez. El Campanil 
acumuló 11 duelos sin perder y le sacó 8 
puntos de distancia al colista.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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Matías Donoso perdió 
un penal pero luego 
anotó el primer gol. 
Llegó a cuatro tantos 
con el Campanil. 

Maximiliano Pérez 
también está en racha 
y anotó por tercer 
partido consecutivo. 

GOLES

2

García 
R. González 
O. González 
Lauler 
Sandoval 
Medel 
Orellana 
S. Molina 
D. González 
Pérez 
Donoso

LA SERENA

FORMACIONES

Ramírez

DT

45’ Sanhueza por 
Sandoval 
45’ Gallegos por 
Medel 
72’ Saldías por  
González  
74’ Díaz por  
S. Molina 
80’ Ibáñez por  
Donoso

Medel, Sandoval

U. DE CONCEPCIÓN

0

López 
Rodríguez 
Ortíz 
Sanhueza 
Saavedra 
Miranda 
Espinoza 
Rodríguez 
Guerrero 
Paredes 
S. Sotelo

Luvera

DT

45’  F. Espinoza por 
E. Espinoza 
68’ Reyes por 
Paredes 
90+2’ Alarcón 
por Sanhueza 
90+2’ Santelices 
por Saavedra

E. Espinoza, Ortiz

44’ Donoso 
79’ Pérez

Estadio Ester Roa Rebolledo 
Público: 788 espectadores 
Árbitro Mathías Riquelme

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

TARJETAS ROJAS

el año, el Campanil sufría desde los 
doce pasos. Pero insistieron y así 
lograron irse al descanso ganando. 
Iban 44’ cuando Damián desbordó 
mágicamente por la izquierda y le 
pasó el balón a Donoso. Fue la re-
vancha del “Tanque”, quien a la en-
trada del área chica no falló.  

 
Contundentes 

Ambos DT movieron las bancas 
al inicio del segundo tiempo. En el 
caso de La Serena, mostraron una 
mejor cara que en los 45’ iniciales, 
acercándose a un posible empate 
que por suerte no llegó para UdeC. 

Aún así, los granates no dañaron 

ni inquietaron mayormente. Fue 
Orellana, de hecho, quien con un 
ajustado tiro desde fuera del área 
obligó la intervención de López con 
un balón que se colaba. 

Insinuaba La Serena, pero esta 
UdeC ya no sufre los golpes que los 
hundieron en el primer semestre. 
Así fue como Maxi Pérez al 79’ puso 
el 2-0 con un ajustado remate de dis-
tancia. Un golazo y duelo liquidado. 

Ya son 11 duelos sin derrotas para 
el Campanil, que se aleja del fondo 
y tiene derecho a soñar.
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La UdeC volverá a la cancha 
este sábado enfrentando al 
ganador del duelo entre U. 
de Chile y Sportiva Italiana.

Aun tiene sus 
posibilidades

UdeC cayó en su estreno 
en el Final Four de la LNB

Lo peleó hasta el final, pero no 
le alcanzó. La Universidad de 
Concepción cayó en su debut del 
Final Four de la Liga Nacional de 
Básquetbol Femenino, en com-
promiso disputado en el Fortín 
Prat de Valparaíso. 

 En un disputado encuentro, el 
conjunto auricielo cayó  ante su si-
milar de Escuela Alemana de Pai-
llaco por 81-70, con parciales de 
20-21, 29-25, 16-16 y 20-14 en fa-
vor del conjunto sureño. 

El comienzo fue bueno para el 
Campanil, que logró recuperarse 
rápidamente de un 0-4 y un 2-6 en 
contra, gentileza de la norteame-
ricana Britanny Autry, que se 
transformó en un problema bajo 
el aro. Sin embargo, y encabezado 
por una eficiente Yenicel Torres y 
una desequilibraste Bárbara Cou-
siño en el perímetro, el conjunto 
universitario fue sumando canas-
tas para quedarse con el cuarto 
inicial por un ajustado 21-20. 

En el segundo parcial, un factor 
resultó clave para la subida de Es-
cuela Alemana, ya que con tres fal-
tas, Torres debió ir al banco, dejan-
do a la UdeC sin su principal agen-
te interno. Eso fue aprovechado 
por las sureñas, que comenzaron 
el repunte lideradas por quien se-
ría la gran figura del encuentro, 
Tatiana Gómez. La seleccionada 
chilena hizo gala de todo su reper-
torio y bien escoltada por Pardo, 

FOTO: FEBACHILE.

permitió que su equipo se fuera al 
descanso largo arriba por 45-40. 

El tercer parcial fue el más ajus-
tado, y mientras la UdeC seguía en 
partido con la argentina Malvina 
D’Agostino, en el rival Gómez se 
volvía implacable. Igualado a 16 
culminó el cuarto, dando paso a 
un último parcial donde ‘Tati’ 
tuvo un show propio. 

A esa altura, el  juego externo de 
la UdeC se veía mermado con un 
bajo porcentaje de tiro, principal-
mente con una Jovanka Ljubetic 
extrañamente ausente y que ape-
nas aportaba en el marcador.   Su-
mado a eso, la baja por lesión de 
Estefanía Astudillo se hacía sen-
tir en los rebotes, ítem donde Gó-
mez y Autry tuvieron dominio. 

 Al final, el cuarto quedó en ma-
nos de Paillaco por un claro 20-14 
para el definitivo 81-70, con el fe-
nomenal aporte de Tatiana Gó-
mez que se anotó 33 puntos y 15 re-
botes. En la UdeC, las mejores ma-
nos fueron Cousiño con 21 puntos, 
Torres con 19 y D’Agostino con 17. 

CAMPEONATO REGIONAL DE REMO

De la mejor manera cerró su se-
mestre competitivo el Club de Remo 
Llacolén, que desarrolla sus activida-
des en San Pedro de la Paz. La tradi-
cional institución se quedó con la co-
rona del Campeonato de Remo de 
Invierno, que se desarrolló en la La-
guna Chica con la participación de los 
principales clubes de la provincia, 
formadores de grandes figuras en la 
disciplina chilena.  

La cita se realizó sobre un total de 
20 pruebas, Llacolén consiguió un 
total de 11 primeros lugares, para 
obtener así una vez más la copa de 
campeón.  Fundamental fue la ac-
tuación de los deportistas Clemen-
te Kother; Diego y Joaquín Ríos; Mar-
tín y Rocío Chaparro; Renato Bhrum; 
Daniel Camus; Jorge Contreras; Emi-
lia y Rocío Muñoz; Alejandra Casti-
llo, e Isabel y Laura Gotelli, quienes 
se subieron al podio en sus respecti-
vas pruebas. 

Así las cosas, el Club Llacolén al-
canzó el título con 11 oros, sacando 

La Copa de Invierno 
se quedó en las 
vitrinas de Llacolén
Con 11 medallas de oro culminó la participación del club 
sampedrino, que obtuvo el título en el certamen que convocó  
a los principales equipos regionales en la Laguna Chica.

FOTO: CLUB DE REMO LLACOLÉN

Cruces, Josefa Yáñez, Suri Cifuentes 
y Bruno Weitzel. 

También conquistó el torneo re-
gional desde Pre Alevín hasta la cate-
goría Master, con gran desempeño de 
Isabela Alfaro, Magdalena Godoy, 
Benjamín Pardo, Florencia Ortíz, 
Benjamín Cifuentes, Matías Cárcamo 
y César González.  

Cerrando ahora con la Copa de In-
vierno, logros que resaltó la presi-
denta del Club de Remo Llacolén, 
Andrea Hernández. “Como rama es-
tamos muy satisfechos con los resul-
tados obtenidos al momento, por ello 
estamos trabajando para  otorgar a 
nuestros deportistas mejores condi-
ciones de entrenamiento, así como 
fortalecer las medidas de seguridad 
en el agua. Esperamos así seguir avan-
zando de manera concreta en el de-
sarrollo de nuestros deportistas, 
abarcando todos los aspectos que se 
ven implícitos  en la formación y es-
pecialización deportiva”, sentenció.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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EL CLUB LLACOLÉN  sigue mostrando toda su 
evolución en el circuito regional de remo, 

ganando las principales competencias del año. 

YENICEL TORRES FUE  una de las buenas figuras de la UdeC, 
aportando con goleo y juego. Tuvo el problema de llenarse 
rápidamente de faltas.

Destacan los nacionales 
federados de series Altas en 
Concepción, y  Series bajas y 
master en Curauma.

2° semestre de 
varios desafíos

amplia ventaja al segundo lugar que 
fue el CDE Inger Química con dos 
medallas doradas. Tercero culminó 
Canottieri Italiano de Concepción, 
que cerró el podio con dos oros. 

 
Mandando en el circuito local 

De esta manera, el Llacolén man-
tuvo la tónica de todo el semestre, en 
el que por ejemplo se adjudicó   el 
campeonato de remoergómetro or-
ganizado por el programa Promesas 
Chile y la asociación regional, con 
triunfos en la  general y en las postas, 
logrando la primera y segunda posi-
ción con el equipo A y B, respectiva-
mente, destacando nombres como 
Sofía Steffen, Oscar Corral, Gaspar 
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Va por una racha 
esquiva en el 
profesionalismo 

Quien pensaría hace uno o dos 
meses que Deportes Concepción 
iría en busca su cuarta victoria 
consecutiva. Tras los triunfos a 
Lautaro de Buin, Trasandino y 
Osorno, los lilas visitan al SAU en 
Cartagena con la ilusión de llegar 
a tal cifra consecutiva de festejos. 

Al frente, San Antonio Unido, 
irregular equipo que ya no pelea 
por el título y tampoco sufrirá 
con el descenso. ¿Desde cuándo 
que Concepción no gana cuatro 
partidos seguidos? Por lo menos 
desde que compite en Segunda, 
nunca logró tal registro. En la 
temporada 2020 alcanzó los tres 
festejos en línea tras ganarle al AC 
Colina (3-1), Colchagua (2-1) y 
San Antonio Unido (1-0), pero 
luego perdió ante Iberia (1-2). 

Así, hay que remontarse a su 
paso por el amateur en 2019 para 
encontrar la última racha de 4 
triunfos: en septiembre de aquel 
año, le ganaron a San Joaquín, 
Osorno, Salamanca y Trasandino, 
cayendo posteriormente frente a 
Rengo.  

En el mismo torneo, al inicio, 

los lilas también amarraron tal 
cantidad de triunfos, superando 
a Ferroviarios, Unión Compañias, 
Mejillones y Rancagua Sur.  

¿Y en el profesionalismo? Las 
últimas cuatro victorias del 
“León” en esa condición se dieron 
en marzo de 2015. Allí, Deportes 
Concepción superó a Coquimbo, 
Magallanes, Iberia y Copiapó. 

Hoy, desde las 15:30 horas, el 
equipo de Lovrincevich buscará 
seguir en racha y acrecentar la 
ilusión por mantener la categoría.  

  
Dos cambios  

Sin Gabriel Vargas, suspendido 
por la expulsión ante Osorno, el 
DT ya se veía obligado a efectuar 
una modificación en la oncena 
titular. Sin embargo, también 
hará otra. 

El “Arcángel” será reemplazado 
por Gustavo Guerreño, mientras 
que Matías Fredes ingresará por 
Jaime Caro, dando así los lilas 
cumplimiento a la regla del Sub 
21. Así, el resto de la oncena que 
saltó a jugar ante Osorno será la 
misma. 

HUACHIPATO VISITA A LA UNIÓN ESPAÑOLA

Más allá de no ganar, Huachipato 
quedó con buenas sensaciones en el úl-
timo 2-2 con Coquimbo. El acero vol-
vió a ser un equipo intenso, que gene-
ra chances, pero no estuvo fino en la 
puntada final para poder quedarse 
con el triunfo. Algo que buscará mejo-
rar hoy desde las 20 horas, cuando vi-
site a Unión Española en Santa Laura. 

Los hispanos se hacen muy fuer-
tes en casa: han sumado 20 puntos, 
sólo han perdido dos veces y gana-
ron seis de los últimos siete duelos 
en esa condición. Gustavo Álvarez, 
técnico de Huachipato, dijo sobre el 
encuentro que “estamos a tres pun-

Quiere sumar ante 
un rival que se hace 
muy fuerte en casa

El acero, que no contará con Gazzolo, se 
medirá con los hispanos que de local 
ganaron seis de sus últimos siete juegos. 

que muestra, pero también es lo que 
transmite: pasión, entusiasmo, ca-
rácter, ambición. Creo que hemos 
mantenido eso en los últimos tres en-
cuentros, más allá de los resultados, 
y jugando así es más simple ganar, 
como pasó en la primera rueda”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

tos de ellos, y faltan diez partidos, 30 
puntos. Sabemos la importancia de 
este encuentro, de lo bien que jue-
ga el rival y nos preparamos para 
quedarnos con los tres puntos”.  

Del presente de su equipo, comen-
tó que “hay una constante de resul-
tados esquivos que arrojan un pro-
medio de puntos menor que cuando 
comenzamos el año...Un equipo es lo 

San Antonio

D. Concepción 

Fierro

Herrera

DT: C. Lovrincevich

DT: S. Núñez

Manosalva

Leiva

Guerreño

Flores

Rigazzi

Gattas

Andrade

Bracho

Pinilla

Torres

Zambrano

Forttes

Carrasco

Valencia

Lopes 

Espínola

Ormeño

Silva

Fredes

Fernández

U. Española Huachipato
Posición

6°
Puntos

30

Estadio: Santa Laura Hora: 20:00 Árbitro: Francisco Gilabert 

DT: Ronald 
Fuentes

Núñez

El historial:

Rendimiento 

50%

Posición

2°
Puntos

33
Rendimiento 

55%

DT: Gustavo 
Álvarez

En duelos oficiales se han enfrentado 99 veces, con 27 triunfos 
para Huachipato, 22 empates y 50 victorias de U. Española. En la 

primera rueda, ganó el acero 1-0 en el CAP. 

PG PE PP DIF 
8      6        6    +10

PG PE PP DIF 
10 3 7 +7

Ojo con:
 Unión Española lleva siete encuentros sin perder como local, con 
seis victorias y un empate. Huachipato es el cuarto mejor visitante 

del certamen, rescatando 16 puntos en 10 encuentros. 

Yáñez

Leyton

Uribe

Villagra

Pavez

Tiznado

Ramírez

Garate

Rodríguez

Pérez

Rodríguez

Magnín

Ramírez

Gutiérrez

Loyola

Castillo

Sepúlveda

Altamirano

Montes

C. Martínez

Castellón
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El domingo 20 será el 
Senderos Gran Concepción 
Invierno con 8 y 20K, desde 
las 9 horas en Nonguén.

Carrera por el 
sendero Nonguén

Vuelve el Trail Running en Chiguayante
El Trail Running Bío Bío tuvo su 

despegue el año pasado, en la épo-
ca donde veníamos saliendo de 
pandemia y la gente necesitaba co-
rrer en espacios abiertos. Así se dio 
vida a este evento que se dividió en 
tres etapas, tal como ocurrirá esta 
temporada y todo comenzará este 
martes, saliendo desde el frontis 
del gimnasio municipal de Chigua-
yante para correr 12 kilómetros pa-
sando por el cerro Manquimávida. 

tranjeros. La segunda etapa se co-
rrerá el 10 de septiembre y serán 13 
kilómetros desde el litoral Tomé 
hasta Punta de Parra y la acción de 
esta trilogía culminará el 22 de oc-
tubre por el cerro Macera y el CAP 
de Talcahuano. 

Se esperan 500 participantes 
(cupo limitado) para esta actividad 
organizada por el club Trail Run-
ning Chiguayante, Club Atlético 
Lisa Peters y Talcahuano Runners.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

SENDEROS Y CERROS son el gran atractivo del evento Trail Running.
Las competición es para damas 

y varones, atletas nacionales y ex-

NECESITA TRIUNFO CON URGENCIA

Se le escapó el liderato, pero lo 
más importante es que no se le 
arranque la clasificación. Naval re-
cibe esta tarde (15.30 horas) al co-
lista Nacimiento, el mismo que hace 
un mes se llevó 8 goles desde Schwa-
ger y que hoy podría perder la cate-
goría. El local está arriba con 34 
puntos y su adversario apenas tie-
ne 8, pero ambos entrarán a la can-
cha con muchas cosas en juego. 

Además, los choreros perderán 
dos piezas importantes. Primero, 
por la lesión del defensor Felipe Ri-
vas, quien sufrió un esguince en la 
rodilla y aún no está clara la fecha 
de su retorno. Tampoco estará Igna-
cio Flores, máximo artillero del 
puerto en esta campaña, con 7 con-
quistas, por tarjetas amarillas. 

Naval juega 
la primera de 
sus 3 finales 
y El Morro 
podría vivir 
un descenso
Choreros vienen de 2 derrotas en línea y 
solo tienen 9 puntos por delante. Deben 
asegurar en casa para no definir en la 
fecha final contra el líder Malleco.

FOTO: ARCHIVO / DIEGO OJEDA

tro para seguir avanzando”. 
En la primera rueda, Naval triun-

fó por la cuenta mínima con gol del 
volante Jonathan Valdebenito tras 
centro de Flores. Nacimiento, en 
tanto, ha intentado dar batalla en 
sus últimos compromisos para dar 
alcance a Buenos Aires o Meza en la 
parte baja. Vienen de una igualdad 
1-1 contra Constitución y una ajus-
tada derrota 2-3 frente al puntero 
Malleco.  

“Más allá de lo que dice la tabla, 
no es un rival fácil y sería un error 

confiarse, pero sí entender que hay 
que ganar sí o sí”, afirmó Pérez. El úl-
timo triunfo de Nacimiento fue el 2 
de julio superando a Buenos Aires 
de Parral. 

¿Y cómo le ha ido este año a Na-
val en Talcahuano? Cinco triunfos, 
dos empates y una derrota oficial, el 
1-2 con Hualqui. A esa podría su-
marse la de Lota y ya es tiempo para 
asegurar tres puntos.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

El equipo dirigido por Alejandro 
Pérez marcha sublíder del Grupo 
Sur de Tercera B, superado por Ma-
lleco, tras ceder algunos puntos im-
portantes como el último 0-1 con 
Hualqui y también los empates con 
Pumanque (2-2 como visita) e Im-
perial Unido (1-1 en El Morro). En la 
penúltima jornada también sufrie-
ron un doloroso 0-3 a manos de 
Lota Schwager, puntos que aún no 
se sabe si valdrán.  

El DT chorero señaló que “nues-
tra intención siempre ha sido no 
llegar sacando cuentas a la última 
fecha, donde nos tocará Malleco y 
antes está Constitución, que tam-
bién está arriba peleando su clasi-
ficación. Por eso es una obligación 
ganar este partido con Nacimiento 
y más en El Morro. Tenemos muy 
clara la importancia de este encuen-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

NAVAL

Estadio: El Morro 
Hora: 15.30

NACIMIENTO
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Santoral: Laura

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

4/15 -1/14
LOS ÁNGELES

3/24
SANTIAGO

0/15
CHILLÁN2/22

RANCAGUA

0/14
TALCA

2/13
ANGOL

-1/11
TEMUCO

1/8
P. MONTT

5/16
DOMINGO

7/16
LUNES

5/15
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmacia Chilena  
• Colo Colo 682

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Valdivia 149, local 39

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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